

# PANORAMA POLITICO DE LA EMANCIPACION AMERICANA

Darío González Ramírez

Los albores de la independencia americana, reflejaban momentos tensos de actividad a cual más variada, los criollos, los mestizos y los viajeros todos, sabían que la luz de un nuevo día, grandioso y desconocido, alumbraría América de un momento a otro. Los sueños de libertad, alimentados por las ideas revolucionarias que propagaban las mentalidades más esclarecidas del orbe entero, pugnaban por materializarse. Pues, había ya un ejemplo a seguir, algunos años antes... en el viejo continente... en Francia... Pero, ¿Qué tal si viajamos en el tiempo? y aplicando nuestro propio socioscopio, observamos el asunto directamente, pues, encontraríamos a...

Los enciclopedistas que, no con pocas dificultades, solventaban con sus ideas la aparición de los 35 tomos de la "Enciclopedia Francesa" cuya acta de nacimiento data del año 1751, bajo la conducción del brillante matemático Jean Lerond D'Alembert y la dirección periodística que le imprimía Dionicio Diderot; criticaban, una y otra vez, las instituciones francesas, la infernal organización feudal vigente por entonces y el cruel e inhumano despotismo de los monarcas.

Ya el insigne VOLTAIRE exaltaba el valor de la libertad individual, mientras Rousseau, Buffón y Condillac atacaban el parlamentarismo inglés. Ora Helvecio, ora Raynol, manifestaban la tremenda importan-

cia que políticamente tendría la limitación del poder real.

Fue así como, poco a poco, esas ideas lograron convertirse en sangre y espíritu de los pueblos, formando la mentalidad revolucionaria de los que habían sido llanados por la historia para liquidar el fatídico régimen feudal. Francia tendría de qué enorgullecerse en el futuro, pues estaba aportando al mundo ideas valiosas que conducirían a efectuar el prodigio de la revolución francesa, que aplastaría para siempre el feudal régimen, instaurando en adelante, los derechos del hombre y del ciudadano, cuya repercusión no tardaría en escucharse en el lejano suelo americano, donde los frutos de la emancipación se deberían a la independencia de las 13 colonias americanas y a esta febril actividad política que culminó desencadenando la revolución.

América no era ya tierra firme, temblaba de emoción, la inquietud reformista que se plasmaba, en lo político: antagonismo existente entre absolutismo y liberalismo; en lo social: rivalidad entre los españoles nacidos en la península y los nacidos en las Indias, amén de las diferencias habidas entre los nobles, la clase media, el pueblo y los esclavos; en lo económico: las nuevas ideas trataban de sepultar la hediondez del mercantilismo, del monopolio comercial, y del intervencionismo estatal en el desarrollo económico; en lo científico: las expediciones científicas que llegaron a América para renovar los vetustos conocimientos, originaron reformas en las universidades y el advenimiento de nuevos centros de cultura superior, como el Real Convictorio de San Carlos—allí en el Perú donde los estudiosos y los científicos leían, analizaban, aceptaban y propagaban las ideas contenidas en “El espíritu de las leyes” del barón de Montesquieu; el “Contrato Social”, “Origen y fundamento de la desigualdad entre los hombres” de Juan Jacobo Rousseau y fragmentos varios de “La Enciclopedia”.

## PANORAMA POLITICO DE LA EMANCIPACION AMERICANA

Ya Túpac Amaru II, en 1780, había intentado una rebelión y fracasado en la misma. Cuando estando en Italia, Juan Pablo Vizcardo y Guzmán se entera de tan infausta noticia, habiendo permanecido en Europa desde el año de 1767 en que Don Carlos III, rey de España había decretado la expulsión de la “Compañía de Jesús” de la península y sus dominios, Vizcardo que había bebido las aguas cristalinas de los filósofos y enciclopedistas franceses hacía madurar en su mente la idea de dotar a los españoles americanos de una “CARTA” política que los despertara de su centenario letargo.

España se aprestaba, pasando los años, a celebrar el tricentenario del descubrimiento de América y Vizcardo y Guzmán, el célebre pampacolquino dio forma a su “Carta a los Españoles Americanos” donde exhortando a conseguir la independencia demostraba la justicia de tal actitud; muerto su autor sin publicarla, en 1798, la carta permaneció inédita hasta que llegada a manos del venezolano Francisco de Miranda, éste la mandó publicar en 1801.

Ya Mateo Aguilar y José Manuel Ubalde, alucinados por las ideas revolucionarias, pagaron con sus vidas en 1805 el noble propósito de formar un gobierno soberano y emancipar al Perú. El traidor Mariano Lechuga, con los pies presurosos al mal, corre y delata a los patriotas y su espíritu inmundo se llena de regocijo cuando Aguilar y Ubalde son ahorcados en la plaza del Cuzco.

Es así como Túpac Amaru II, Mateo Aguilar y José Manuel Ubalde vienen a conformar el trípode revolucionario que en fechas distintas pero en igual escenario: el Cuzco, pagaron con su sangre la vil traición, encendiendo con su espíritu la hoguera inextinguible de la emancipación.

Don José Fernando de Abascal y Souza, Marquez de la Concordia y

Virrey del Perú hubo de prepararse arduamente para luchar en partes varias de América del Sur. Las Juntas de Gobierno surgidas en la península habían allanado el camino para que estas Juntas se formasen también en las colonias. Es así como en las Indias, la primera Junta surgida fue en el Alto Perú, cuando el 25 de mayo de 1809, el aguerrido pueblo de Chuquisaca depuso a la autoridad española nombrando una Junta de Gobierno; la segunda Junta de Gobierno, también en el Alto Perú, fue conformada en La Paz el 16 de julio del mismo año. La tercera Junta, erigida en el norte, en Quito, el 18 de agosto del mencionado año, tras breve combate depuso al Presidente de la Audiencia Ruíz de Castilla.

Mas, estas juntas durarían poco, debido a la actitud negativa, servil, antipatriota y manifiestamente lacaya de la totalidad de los generales peruanos que, en vez de aprovechar tan grandes oportunidades que se presentaban para deponer a la gobernación hispana jugaron un papel nefasto al cumplir fielmente las órdenes emanadas por don Fernando de Abascal. Contrariamente a lo esperado, del virreynato del Perú partieron ejércitos numerosos para combatir a las Juntas de Gobierno de Chuquisaca, La Paz, Quito y más tarde Chile y Buenos Aires. Ejércitos de tropa peruana, comandados por generales peruanos, algunos de ellos arequipeños, quienes posteriormente serían reemplazados por generales españoles, fogueados en la guerra de la península y las tropas peruanas reforzadas con españoles, luchaban arduamente.

Seis años durarían las cruentas luchas entre patriotas americanos y los ejércitos realistas que terminaron por sojuzgar al continente alzado. Solamente las Provincias unidas del Río de la Plata, Venezuela y una parte de la Audiencia de Santa Fe no sucumbirían.

Arequipa, la muy noble y muy leal ciudad PARA CON LOS

## PANORAMA POLITICO DE LA EMANCIPACION AMERICANA

INTERESES DE LA CORONA había malparido el 13 de junio de 1775 a Don José Manuel de Goyeneche y Barreda general incondicional al servicio de los intereses realistas, en su triste haber podemos anotar 25 acciones ganadas, en las que con sus planes de campaña derrotó a los patriotas del Alto Perú, de Quito, de Chile y de la Argentina, cuando éstos intentaban ingresar al Perú por la región de Charcas, rechazando de esta manera la insurgencia popular, destruyendo, procesando, sentenciando y condenando a muerte a muchísimos patriotas americanos, por el solo delito de haber depuesto a la autoridad española y haber constituido las Juntas de Gobierno.

De las tres expediciones que sucesivamente enviaron al Alto Perú los patriotas argentinos, le cupo a Don José Manuel de Goyeneche y Barreda al “honor” de vencer a la primera, en la Batalla de Huaqui librada el 20 de junio de 1811, y, conformar la dirección de los batallones realistas en muchas otras acciones cuyos resultados significaron la pérdida de la región de Charcas por parte de los patriotas y su total sometimiento a la autoridad del virrey del Perú Don Fernando de Abascal y Souza, quien la “pacificó” cruentamente.

Para tener una idea clara de las actividades desempeñadas por don José Manuel de Goyeneche y Barreda y de lo que éstas significaron para los intereses de la corona, echaremos una ojeada a los datos contenidos en la información necrológica que fuera publicada en junio de 1832, a poco de haber muerto don José Manuel. Transcribimos una parte, insertando paréntesis a nuestros comentarios personales añadidos.

### NECROLOGIA.

La muerte inexorable va arrebatando con asombrosa celeridad las gloriosas reliquias de las guerras últimas de la Península y América;

(Es obvio que los traidores, que en vez de proteger a sus hermanos los combatían, entregaban y destruían, debido a la alienación plena que habitaba en sus cuerpos, mentes y espíritus, siendo pocos en número, sus serviles acciones eran tenidas en alta estima, al extremo de ser reconocidos como “Gloriosas reliquias”.) y apenas se han encerrado en el sepulcro las cenizas de uno, cuando ya tenemos que llorar a otro de los héroes de aquellas épocas memorables. Ahora reciente acabamos de perder al esclarecido general que tan ilustres timbres adquirió en el virreinato de Buenos-Aires y en el del Perú, al Excmo. Sr. D. JOSE MANUEL DE GOYENECHÉ Y BARREDA, Conde de Guaqui, Grande de España de primera clase. Teniente General de los ejércitos nacionales, del hábito de Santiago, Gran Cruz de las Reales y distinguidas órdenes de Carlos III, S. Fernando, S. Hermenegildo é Isabel la Católica; decano de la Suprema Asamblea de ésta, Comendador de la de San Gregorio de Roma, Consejero honorario de Estado, Senador del reino y Gentil Hombre de Cámara con ejercicio. Esparzamos algunas flores sobre su tumba refiriendo aunque rápidamente los hechos principales con que se distinguió en su dilatada carrera.

Nació D. José Manuel de Goyeneche y Barreda de una familia distinguida en Arequipa, ciudad del Perú, el día 13 de junio del año 1775, (Santiago Martínez, en su obra la “Catedral de Arequipa y sus Capitulares”, editada en la tipografía Cuadros, de la calle Moral, 208, en el año de 1931; en la Página 390, al hablar de los hermanos de Don José Sebastián de Goyeneche y Barreda, mencionando a don José Manuel, da la fecha de 13 de junio de 1776, para su nacimiento, es decir, un año más tarde de aquélla contenida en la necrología española).

Por otro lado, Manuel J. Bustamante de la Fuente, en su obra “Mis ascendientes” edición privada 1955, al ocuparse de la familia Goye-

## PANORAMA POLITICO DE LA EMANCIPACION AMERICANA

neche, menciona a los : Goyeneche y Gamio;  
Goyeneche y Puente;  
Goyeneche y Silvela;  
Goyeneche y San Gil.

Pero de los Goyeneche y Barreda, únicamente menciona a don Juan Mariano-pág 81, (omitiendo expresamente, con intención velada, el ocuparse de los demás hermanos, pues teme que se aclare lo que desea mantener oculto: el triste papel jugado por la familia GOYENECHES Y BARREDA durante el proceso de la emancipación americana. De esta manera deja cabos sin atar para confundir al pueblo entero, pero por desgracia para él los estudiosos de la historia, honestos y verídicos, que no tenemos ningún interés en encubrir los sucesos sino en investigar los hechos y presentarlos en su cruda desnudez, acometemos la tarea en forma real y fidedigna).

Siendo todavía de menor edad entró a servir de cadete en las Milicias disciplinadas de la misma, de las que pasó en breve a las de caballería de Camaná con el carácter de Teniente., En 1795, persuadido de que para ser útil a sus compatriotas ("Compatriotas", término que nos revela cómo don José Manuel de Goyeneche y Barreda, AREQUIPEÑO de nacimiento, se sentía "nacional de España" y hermano de tierra de los peninsulares.) necesitaba adquirir ideas y conocimientos superiores a los que su país natal podía proporcionarle, vino a la Península, en donde fue nombrado capitán de granaderos de Estado. En tal concepto estaba de guarnición en Cádiz, agregado al Cuerpo de Artillería, durante el bombardeo que sufrió de una escuadra inglesa aquella plaza en las noches del 3 y 5 de julio de 1797. Allí pasó la epidemia del año 1800, y todavía permanecía en ella cuando por segunda vez se presentó otra escuadra británica: entonces se le dio el mando de 200 granaderos

de Estado y de las dos baterías de Capuchinos y Plataforma. El gobierno, que sin duda tenía noticias de la capacidad y excelentes disposiciones del Capitán Goyeneche, le comisionó para que viajase por las cortes de Europa con el objeto de estudiar los progresos de la táctica militar aplicables a nuestra patria (España).

Así lo hizo en efecto, y presencié las maniobras militares mandadas en Berlín y Postdam por Guillermo III de Prusia, en Viena por el Archiduque Carlos, en Brusuelas y París por Bonaparte, estendiendo además sus viajes a Inglaterra, a Holanda, Sajonia, Suiza e Italia. A su regreso merecieron sus trabajos, presentados al Príncipe de la Paz y examinados por personas las más inteligentes en la materia, la aprobación y aún recomendación más honorífica del Gobierno.

Sobrevinieron por entonces los famosos acontecimientos de 1808 (cuando el insigne corso, Napoleón Bonaparte invadió Portugal y luego España obligando a Fernando VII a devolver el trono a su padre Carlos IV, éste cedió sus derechos a Napoleón, quien nombró Rey de España y Emperador de las Indias a su hermano José Bonaparte) de aquella época de eterna recordación, en que mostró España, renovando antiguas proezas de su brillante historia, cuánto vale y cuánto puede una nación que, afirmándose en el robusto fundamento del solio, se arroja a defender su religión (la católica, apostólica y romana, la única entre todas las agrupaciones cristianas que practica abiertamente la IDOLATRIA, pues no hay más cristianos idólatras que los católicos) su rey y su independencia, puestos en Dios los ojos y la confianza. El distinguido concepto militar que ya gozaba Goyeneche, y la buena opinión en que generalmente era tenido (no todos confiaban en él, pues nacido en Arequipa, ciudad del Perú, temían que se levantase en contra de la corona, lo que nunca hizo, por desgracia) le valieron que la Junta de

## PANORAMA POLITICO DE LA EMANCIPACION AMERICANA

Sevilla, depositaria entonces de la potestad soberana, como si presintiera que de los sucesos de acá habían de nacer o arreciarse lamentables turbaciones en aquellos países lejanos, le confiase la delicada como espuesta comisión de los virreinos de Buenos-Aires y Lima, y presidencias de Charcas y Cuzco, proclamando en ellos á S.M.D. Fernando VII y exigiendo el debido juramento. En 1809 por muerte del Presidente del Cuzco, en vista de su recto desempeño (de fidelidad a la corona) fue electo capitán General de aquel distrito con la presidencia de su Audiencia, en cuyo importantísimo destino dio nuevas pruebas de fidelidad al soberano.

Creó en poco tiempo un ejército para oponerse á los revoltosos, a cuyo frente conquistó la ciudad de La Paz, apoderándose de todo el armamento de los rebeldes (después de masacrarlos). Declarada la independencia de Buenos-Aires, acudió Goyeneche con sus fuerzas y reconquistó al rey la mayor parte de aquellos dominios (Don José Manuel de Goyeneche y Barrera acudió prestamente a defender a “su rey” y autoridad, derrotando a los patriotas argentinos y dilatando el proceso de la emancipación, al costo de miles de combatientes muertos y heridos que regaron con su sangre los campos argentinos al intentar ingresar victoriosamente al Perú por la región de Charcas que recuperó para los realistas sometiéndola a la autoridad del virrey del Perú.) habiendo organizado al efecto un ejército respetable, con el que dio en 1811 la célebre batalla de Guaqui (el 20 de Junio) logrando destruir en ella las fuerzas de los enemigos, muy superiores en número y ventajosamente colocadas, apoderándose además de todos sus campamentos, artillería, bagaje y almacenes. Las consecuencias de esta ya memorable jornada fueron someter por segunda vez la provincia de La Paz y Oruro, y la no menos célebre batalla de Amiralla, en la que con la

tercera parte de fuerzas destruyó todo el ejército de los rebeldes, tomando la ciudad a discreción y sometiendo el resto de la provincia.

Arreglados los negocios militares y políticos, ya de Mariscal de Campo continuó su marcha a las provincias de La Plata y Potosí, ocupándolas por convenciones pacíficas debidas a su sagacidad y pericia. Entre tanto volvieron a sublevarse a su retaguardia las provincias recién conquistadas de La Paz y Cochabamba, y reuniendo con oportunidad dos de sus divisiones libertó la ciudad del asedio que sufría (“libertó la ciudad del asedio que sufría”, claro, los hispanos e hispanófilos tenían que argumentar que los patriotas “rebeldes” para ellos hacían sufrir a las ciudades con su asedio.) tomándola por asalto el 27 de mayo de 1812. Para manifestar el rey cuán gratos le eran los servicios de tan distinguido militar, y condescendiendo con las súplicas de las principales ciudades de la América del Sur (entre ellas Arequipa) vino a concederle el título de Castilla con la denominación de Conde de Guaqui, para sí, sus hijos, sucesores y descendientes.

Con sus planes de campaña derrotó a los enemigos en 25 acciones, haciendo por último desde el Potosí a Oruro una memorable retirada con sólo 400 hombres de resultas de la acción de Salta, perdida por el brigadier Tristán; y apoyándose en aquel punto militar antes de 40 días formó un cuerpo de 4,000 hombres de línea con los que contuvo a los insurgentes, por último, desempeñó hasta el mes de mayo de 1813, en que volvió a la Península, la Capitanía general y presidencia de la Real Audiencia del Cuzco. (En la Península se dedicaría en adelante a sacarle provecho a sus “honrosos servicios prestados a la corona” obteniendo para sí y sus familiares las recompensas que siempre buscó, Así, entre muchas otras, podemos mencionar las siguientes :

## PANORAMA POLITICO DE LA EMANCIPACION AMERICANA

Para JOSE SEBASTIAN DE GOYENECHÉ Y BARREDA, nacido el 19 de enero de 1784, en esta ciudad.

- a) Que Carlos IV lo condecorara con la Cruz de la Orden de San Juan de Malta, el 20 de julio de 1807.
- b) Que Carlos IV lo recomendara ante Pío VII, quien lo nombró Notario Apostólico, el 22 de enero de 1808.
- c) Que el 29 de diciembre de 1809, tras breve contienda con otros religiosos, se le nombrara cura interino de Santa Marta.
- d) Que el 17 de septiembre de 1811, gracias a sus gestiones ante las autoridades realistas, se le adjudicara Santa Marta, tras fraudulento concurso, que fue denunciado.
- e) Que se le nombrara examinador Sinodal de los obispados de Arequipa, Santa Cruz de la Sierra, La Paz y Chuquisaca.
- f) Que estando vacante la canonjía de la Merced el 11 de febrero de 1813, le fuera concedida por Don Luis Gonzaga de la Encina.
- g) Que, a cinco de mayo de 1815, se le libre título de Inquisidor Apostólico Honorario de Lima por el Sr. Obispo de Almería Don Francisco Javier Mier y Campillo, Inquisidor General de todos los Reynos y Señoríos de su Majestad Católica.
- h) Que, a 10 de febrero de 1816, lo nombraran Provisor y Vicario Capitular de la Diócesis de Arequipa.
- i) Que, a 29 de noviembre de 1816, se le nombrara tras el fallecimiento del Dr. Gonzaga de la Encina obispo electo de Arequipa. En carta enviada desde Madrid por Don Silvestre Collar, Secretario de su Majestad y por Don José Manuel, se le hace conocer la noticia, donde se le pide avisar con copia autorizada por él, su aceptación o renuncia “en inteligencia de que su admisión HA DE SER CON LA CONDICION EXPRESA DE HACER SUFRIR LAS CARGAS O PENSIONES

que su Majestad tuviere a bien imponer sobre la mitra\_esto es, sobre el obispado todo\_y también sobre la división del territorio. José Sebastián de Goyeneche y Barreda. no desaprovecharía semejante oportunidad que le trabajara en España su hermano José Manuel ante el monarca. La familia Goyeneche y su enorme parentela llorarían de emoción durante el TE DEUM cantado el lunes 21 en el Convento de La Merced, llenándose de júbilo los 3 días que las campanas de las iglesias todas de Arequipa, repicaron en su honor.

- j) El 20 de agosto de 1818, José Sebastián, era consagrado en virtud de la Bula de Consagración de decimo calendas maii de 1817 Obispo de Arequipa, por el Arzobispo Bartolomé María de las Heras.

Para Don PEDRO MARIANO DE GOYENECHÉ Y BARREDA, nacido el 22 de febrero del año de 1772, le consiguió el cargo de Oidor de la Real Audiencia de Lima.

Para don JUAN MARIANO DE GOYENECHÉ Y BARREDA-nacido el 24 de marzo de 1788, el cargo de Coronel de los Ejércitos nacionales (tropas de las Indias, al servicio de la corona) habiendo atacado encarnizadamente a los patriotas de América, que en su mayoría eran criollos como él.

Pero... prosigamos con la necrología de don Juan Manuel, veremos que el Rey, de vuelta de su cautiverio en Francia, lo hizo Teniente General, le concedió la gran Cruz de Isabel la Católica, y lo nombró ministro de la Asamblea de esta orden, y Vocal de la Junta de Generales de América y Gentil Hombre de Cámara con agregación para el cuarto de S.A. el Sermo. Señor Infante D. Antonio. Sucesivamente en años posteriores fue nombrado Presidente de la Junta de arreglo de Comercio de Ultramar con España y los países extranjeros, Vocal de la Asamblea de la Orden de San Fernando por los

## PANORAMA POLITICO DE LA EMANCIPACION AMERICANA

caballeros grandes cruces y de la Junta consultiva de gobierno, Comisario regio del Banco Español de San Fernando, y Consejero honorario de Estado. Por último, el 4 de septiembre del presente año (1832) S.M. se dignó concederle para sí y para sus sucesores la dignidad de Grande de España de primera clase. Mas la divina Providencia no quiso que gozara mucho tiempo de esta señalada merced, y al mes poco más de haberle sido concedida le llamó a mejor vida. Hubiera deseado ver convertida su patria en una gran familia unida, tranquila y poderosa, sin enemistades ni rencores, sin discordias ni luchas intestinas; pero no pudiéndolo remediar se contentaba con lo único que podía hacer, y era enjugar las lágrimas del infortunio. (Don José Manuel de Goyeneche y Barreda “enjugaba las lágrimas del infortunio” porque su “patria” España y sus posesiones de Ultramar, se debatían en enemistades, rencores y luchas intestinas en las que participó activamente del lado de los opresores, explotadores y demás enemigos del pueblo, diezmando y matando a quienes se sentían con el derecho de acabar con el atraso social, la humillación, la injusticia y la vil explotación que durante siglos había implantado España en las Indias).

Era este el ambiente que se respiraba por entonces en el Perú, éstas las actividades de algunos criollos que en vez de unirse al movimiento emancipador defendieron la subsistencia de los virreynatos y ésta la triste historia de una desleal y traidora familia arequipeña.

## Political Panorama of the Spanish America Emancipation

Darío González Ramírez

With Spain's conquest of what is now Spanish America, the Spanish tried to Hispanicize all those new territories. So the Spanish language, the Catholic religion, and Spanish laws were imposed by force on the people. When the time came to legislate nationality matters, a law of Spain was applied in part, and as a result many persons who were born in Spanish America had Spanish nationality based on their ancestry and the laws in force for those born in the Iberic peninsula.

So many people who were born and lived all their lives in the American colonies, considered themselves Spanish citizens, felt in body and soul that they were Spanish, and not for example Peruvian or Chilean citizens although they did not have the same rights as those who were born in Spain.

Let us take a look into this matter that had aroused much anxiety. In the beginning of the nineteenth century when the emancipation movement was ready to fight against the Spanish most of the American Spanish and criollos and mestizos fought against the revolutionaries, killing hundreds and thousands of people who wanted three things: Liberty, Liberty, and Liberty.

## PANORAMA POLITICO DE LA EMANCIPACION AMERICANA

Of course, Rousseau, Voltaire, Montesquieu, Buffon and Condillac are shown here as the precursors of the emancipation movement. On the other hand, this is a research of the Spanish laws that were applied in America.

In addition to what has been said, previously, in this paper we examine one of the most curious facts that came about at that time. The case of one of the most perfidious and betrayer families born in Peru who, to obtain fame and money, fought ignominiously alligned with the Spanish, prolonging the process of the Spanish America Emancipation. This is also a history of the Goyeneche y Barreda family who were born in Arequipa in the south part of Peru, the center of the Spanish power in America.